

Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

PRECIO DE SUSCRIPCION

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.

Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Fundador: J. Manuel Santos.

Redacción y Administración: Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telf. 211. donde se dirigirá toda la correspondencia.

Director: Cándido Cabello Sánchez.

PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05. La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00.

Materiales de Construcción

Instituto, 3.—Teléfono 179

JUAN DE CASTRO Y MESIA

GRANDES ALMACENES DE YESO, CEMENTOS NATURALES, PORTLAND, LADRILLOS, TEJAS, Y TODO LO CONCERNIENTE AL RAMO DE CONSTRUCCION
SERVICIO A DOMICILIO ECONOMIA GENEROS INMEJORABLES

En el Ayuntamiento. La máquina elevadora.

Parece ser que se ha dado un paso en firme en lo que respecta al abastecimiento de aguas en Toledo, necesidad imperiosa que desde hace años ha venido siendo el obligado tema de actualidad, sin que, para vergüenza nuestra, ningún Municipio se decidiera á poner término al mal, teniendo un caudaloso río que circunda nuestra ciudad, en la cual, por causa tal, debiéramos tener el agua hasta por cima de los tejados, como vulgarmente se dice. Ahora parece que la cosa va de veras y ojalá no se extravíe tomando otros derroteros, que siempre han de sernos altamente perjudiciales.

Hemos de congratularnos, puesto que hay motivo sobrado para ello, de que el Municipio, en la sesión extraordinaria del sábado, emitiera en mayoría su voto á favor del proyecto del señor Moreno, que, á juicio de los técnicos informantes, es el más acabado, el más perfecto, el más completo, el que ofrece mayores garantías de seguridad y éxito.

Creímos nosotros que iba á ser aceptado por unanimidad el proyecto señalado por los técnicos, y nos equivocamos; triunfó éste sólo por un voto de mayoría, espectáculo lamentable, proceder por parte de algunos señores ediles que entra en la esfera de las cosas incomprensibles, por la multitud de concausas que en todos sentidos lleva consigo; mas la Providencia, que la mayoría de las veces vela por el triunfo de las buenas causas, hizo que no se cometiera, creemos de buena fe, un atentado contra los intereses del pueblo de Toledo.

Tiene el proyecto del Sr. Moreno, aceptado por el Concejo, innegables ventajas que no reúnen ninguno de los dos restantes, sobre todo el de la casa Averly, que es un modelo antiquísimo; mas, lo que hace falta, es que ni el Concejo ni el Sr. Moreno demoren un solo momento la realización del proyecto, que de tan urgente necesidad es para Toledo, donde el agua no es abundante, y menos en las presentes épocas de estiaje, cuando su falta es mucho más notoria.

Galardón hartó preciado es para el Municipio el llevar á la realidad un proyecto como el que se intenta, ya que en su vivir sólo cometió tropiezos y más tropiezos, ostentando un alto girovagismo en sus acuerdos, una negligencia en su actuación y, muchas veces, una ignorancia más que supina.

¿Será éste el agua del Jordán que venga á redimirles de sus pecados? Creemos que no; hay pecados que no pueden ser perdonados en modo alguno; lo único que puede hacer el Municipio es desdibujarlos un tanto, pero borrarles de su conciencia, jamás.

Charlas..... La novia romántica.

Un día Paco Torres, en el cuartito de las bodegas franco-españolas de Logroño, ante dos vasos de absenta, me habló de esta manera:

—Amigo Cabello: A ti, que te afanas por escudriñar los secretos de ese ser, para la mayoría de los mortales incomprensible, que se llama mujer, te diré que ella es el símbolo del dolor universal. Esta afirmación que hago te la demostraré al final de mis conferencias diarias, pues quiero sea el colofón de las mismas.

Ahora voy á hablarte de la mujer romántica; mejor dicho, de la novia romántica, que suele ser confundida lastimosamente con otras que en sentimientos, ideas y cultura están muy distanciadas de ella.

Ante todo, veamos qué es el romanticismo.

El romanticismo, en la esfera del cariño, es lo que pudiéramos denominar «amor blanco», puro, ideal, recamado de sutilezas, amor impoluto y sentimental, que tiene como enseñanza la pulcritud y delicadeza espiritual; es la suprema armonía entre el corazón y el cerebro, que se descenra á veces un tanto volando sobre el idealismo, pero que vuelve á su centro puro y sin mancha.

El vulgo, por demás ignorante, suele confundir la noñez y las «sternezas cursis» con el romanticismo; llama románticas á esas niñas de cerebro ignaro y alma tremendamente inextensa y laminada, que ponen los ojos en blanco cuando un señor mediocre, que está calvo y usa perilla, un empleado de seis mil reales que huele á tinta y á papel secante ó un hortera las habla «de su corazón, muerto de amor», y las dicen: —¿Para quién va á ser esa boquinina, chachita mía?

Y ellas contestas enternecidas: —¡Ay! Para ti, sólo para ti, mi Teodolindo.

Esto no es romanticismo, esto es mediocredad, mentecatez, noñez supina, ceguera espiritual. Como no son románticas esas pobres chicas que, derrumbado por completo su edificio psicológico, se sienten morir de amor», y ante un desdén del amado, se toman un filtro envenenado ó van á contar sus cuitas á una adivinadora para que «la eche las cartas» ó las diga los medios que han de emplear para apresar durante toda la vida el corazón que se va.

Estas no son románticas, estas pertenecen á las que pudiéramos denominar «novias paranoicas», de las que ya hablaremos.

Yo, en mi vivir errante, busqué durante mucho tiempo el verdadero modelo de la novia romántica; mucho trabajo me costó, pero al fin le hallé. El conquistar á una mujer es cuestión de habilidad unas veces, la mayoría se consigue sabiendo ser hipócritas. Hay que fingirse tímidos con unas, orgullosos con otras y hasta desvergonzados en algunas ocasiones.....

Mi novia romántica se llamaba Beatriz, como la blanca vestal, hija de Folco Portinari, que, en el confin del Purgatorio, salió al encuentro de Dante Alighieri.

Sólo tres meses sostuve relaciones con ella; durante ese tiempo, hice un estudio de su psicología tan detallado, tan exacto, tan cabal, que en verdad digo no hallé otra que la pudiera igualar en sentimiento, en idealismo, en gusto refinado y en cultura; mujer exquisita que, de no haber tenido momificado mi corazón, habríame seducido, con su nobleza en el sentir y su temperamento abierto á todas las exquisiteces y refinadas espiritualidades.

Yo no puedo olvidar la noche en que esta gran romántica y sutilísima mujer se me mostró como tal en todo su esplendor.

Una noche tibia y primaveral, los dos, muy juntos, sentados sobre un banco del jardín de su hotel, me habló de un modo tan extraño, que mi corazón muerto parecía resucitar; yo la ayudaba á sentir; fijo en ella, no perdía un detalle de su rictus; mi espíritu glacial aparentaba ser de fuego ante aquel caso que tenía delante y que me parecía un sueño.

Las azucenas, los jazmines y las magnolias emanaron un triunfo de aroma como los acordes de un órgano, que, junto con el oro fluidísimo de las gelsomineas, subieron hasta el orto de la luna, que tenía cadencias de epinicio; la luna cantó victoria ante el amor purísimo que la mostraban en la tierra, amor blanco como los salmos litúrgicos que se entonan en un sábado de gloria.

Yo la contemplaba extático; en mi pecho sentí volar multitud de sensaciones, matizadas como el asfódelo de la muda Perséfone; sensaciones que quebraron sus alas cayendo al vacío en tremendo golpe.... ¡Por algo no tenía corazón!

Se me mostró en toda su sublimidad, me abrió su pecho, y de él brotó el canto de amor como el del ruseñor á quien saltan los ojos para sublimar su canto; brotó el cisne blanco de la esperanza que animó sus labios, que tenían la línea de las custodias, y prestó fulgor á sus ojos de asunción. Me habló así:

—Yo quisiera quitaesenciar nuestro amor; mi mayor placer sería llegar en este sentido al nirvana para compenetrarme, para llegar á lo abstracto, para fundirnos; me encantan los éxtasis de Santa Teresa de Jesús, porque, á pesar de su aberración psicológica, llegó á poseer la felicidad, esa felicidad que tiene como antelación el dolor que engendra la dubitación de si podremos llegar.....

—Pero esto que yo deseo no se me oculta que es una utopía; será un obstáculo en nuestra vida que no nos permitirá llegar hasta el Ideal que veremos constantemente en la lejanía.....

El amor sin la Fe, no puede existir; Fe y Amor, como la Moral y el Derecho, son dos circunferencias concéntricas; son como la causa y el efecto; no pueden existir el uno sin el otro, cuando el amor es equilibrado, cuando está mandado por la razón.

Yo sé que tu amor hacia mí, puede ser inestable, pero en tanto que le tenga ante mí, me estimulará á pensar en el más allá como la visión de las estatuas del pueblo griego, será el tercio de este mi dolor de no poder llegar.....

Las mujeres que, como yo, sienten, llevan en sí una tragedia muda, espasmódica; que nosotras mismas no queremos creer, y de la cual nos damos cuenta, cuando sentimos el ruido de las penas, que son las únicas capaces de consolar nuestro aherramiento, nuestro dolor.....

Yo quisiera querer con abarcamiento brutal en su totalidad desconocida, con un ansia veloz, con vehemencia de lunática, pero siempre dentro de un idealismo sin mengua, sin mancha, amor extraterreno, azul y puro como un sueño.....

Y siguió hablando con una voz dulce y cristalina, y dijo cosas tan bellas, tan hondas, tan espirituales, que la majestad resplandecía en su frente, de su alma hialina emergían sentimientos nobles y delicados, de su cerebro, ideas galanas y de un exquisito atildamiento, de su cuerpo todo, emanaron raudales de pureza que ahuyentaron al buitre crisóptero de la lujuria que yacía bajo las rojas verbenas.....

A esta mujer que amaba al Ideal, que tenía delicados sentimientos, que no era vulgar y rutinaria, que tenía un alma y una sensibilidad exquisita y un cerebro nutrido de ideas, la proclamé mi novia romántica, en una noche en que me abrió su pecho madrigalizando por un momento mi vida de estudio y de perfidia.....

Las aguas de Burguillos

Hoy lunes, según manifestaciones del señor alcalde, será entregado en el Municipio por el ingeniero señor Saavedra el proyecto de las aguas de Burguillos.

¡Ya era hora! A buen seguro que llegará el proyecto al Concejo rugoso y encorbado por causa de su anciandad. Mas nunca es tarde si la dicha es buena.

Este es otro de los problemas de capitalísimo interés para Toledo, el cual, según pensamientos exteriorizados por el Sr. Lozaya, piensa emprender su realización con la mayor rapidez posible, idea que celebraríamos el ver confirmada.

NUESTROS POETAS

Trempanico.

I
¡Vaya una hiel! La escarena cuajaca
paece harina en la tierra,
y de cristal y plata
los tallos terneceos de la gulerba.
¡Qué mañanica! El helorico, c'hace
dista los güesos s'entra,
sin fuerza el soleico
á dar en los picachos encomienza;
el aireico corta,
¡las palabras se guielan!

II
¡Vaya una hiel! Pa Roque y pa Antoñica
mi paece qu'es trempano ni que guela.
Charla que charla están allá en elsoto,
paraos en la senda,
el que p'arriba güelve
con una carga é leña,
y ella que va pa el río
con un lebrillo é ropa á la caeza.
¡Pero qu'embebecos y c'á gustol!
El, de su carga, ni siguiá s'acuerda,
á ella, el lebrillo, menos entavía
c'una pluma le pesa.

III
Ca ves están más juntos,
y ca ves más se cleigan;
¡licéndole está Roque
unas cosas más güenas!
Cosas que lo mesmico
que las brasicas que man;
¡cosicas que remueven toa la sangrel!
¡Cosicas que trastornan la caezal!
Con miracas sólo
Antoñica contesta;
pero, ¡hay, qué miracas!
Pa no pecar, no verlas.

IV
El lebrillo é ropa
y la carguica é leña
junticos, y sin naide que los guárde,
están á la orillica de la senda.
Y el sol está ya artico,
y el güelo en los brazales se brandea;
y se errite la escarcha,
¡ny se esponja la tierra!

VICENTE MEDINA

AL DIA

Indiscutiblemente somos un país delicioso, único. Suele representarse alegóricamente á España con la figura de un torero ó de un gitano con patillas, calañés y chaquetilla. Mucho mejor estaría que se simbolizase por medio de un chiquillo travieso y disco-

lo y con un gran cascabel en la cabeza. Porque no hay pueblo más inconsciente, más dado á la algarabía, más irreflexivo que el nuestro y que sin ton ni son arme más ruido teniendo vacía la cabeza.

Poseemos, sin duda, mejores cualidades que nadie, pero no sabemos aprovecharlas, no las hemos sabido aprovechar nunca. El método y la reflexión no han entrado nunca en nuestro espíritu, dado á todas las fantasías y singularmente impresionable.

Estamos dando actualmente el más lamentable de los espectáculos. Como muchachos traviesos y mal educados, estamos haciendo todo lo contrario de lo que debemos y de lo que nos conviene. Se diría que nos aconsejan nuestros enemigos y los que tienen interés en perjudicarnos.

Habíamos quedado en que debíamos mantenernos en la más estricta neutralidad. Lo hemos proclamado todos á voz en grito, lo hemos repetido á todas horas y en todas ocasiones. Pero se nos ha ocurrido, como siempre, lo peor. En cuanto hemos tratado de practicar lo que nos hemos propuesto, hemos escogido el peor procedimiento para su realización.

Neutralidad significa respeto para todas las opiniones, continencia en los juicios, prudencia en la expresión de las simpatías. Pues bien, nosotros lo hemos entendido de modo distinto. Para defender nuestra neutralidad nos ha dado por atacar á todo el que ha manifestado entusiasmo por una causa ó por otra. Es decir, hemos prescindido del respeto debido á unos y á otros de los beligerantes.

Ha consistido nuestra neutralidad hasta ahora en protestar contra los germanófilos, unos, y contra los francofilos, otros; en silbar á Lerroux ó á Mella, en andar á palos por las calles por si se vende ó no tal ó cual discurso. Con ello no nos hemos granjeado ninguna simpatía. En lugar de sumar amigos, los hemos restado.

¡Y tal espectáculo lo hemos dado todos! Lo han dado los de arriba y lo han dado los de abajo. Han empezado unos por declarar necesaria la neutralidad y al paso han formulado tremendas acusaciones y han sembrado semilla de malquerencia contra determinado pueblo lucha. Para defender otros sus opiniones, han atacado duramente las ajenas. La oratoria, una de las más funestas enfermedades que padecemos, ha tomado proporciones alarmantes. Todo el mundo ha creído necesario echar su discursito ó su conferencia, excitando con ello odios y pasiones. La continencia en el lenguaje y la prudencia en las

obras no son virtudes de que podamos vanagloriarnos. Y así nos pasamos los días hablando y haciendo manifestaciones que no se sabe hasta cuándo van a durar. No sabemos estarnos quietecitos y tranquilos como nos conviene.

Y no es esto lo peor todavía, sino que no llevamos trazas de enmendarnos ni de comprender que andamos por peligrosos derroteros y por caminos en los que es lo más fácil dar un tropezón y quedar maltrechos y descalabrados para siempre.

Y es más lamentable aún que no queremos atender á ruegos ni escuchar consejos y requerimientos. El espíritu de rebeldía lo llevamos dentro. No queremos ser corregidos. Y en cuanto quien puede y debe nos advierte de que estamos jugando con fuego y pretende apartarnos de las ascuas, nos indignamos y contra él nos revolvemos airados, hablando de insostenibles dictaduras, del derecho á la libertad intangible y de otro sin fin de zarandajas con frases de relumbrón y de mitin.

¡Qué le vamos á hacer! Malo es, claro está, todo abuso de parte de arriba, mala la dictadura y las medidas coercitivas; pero tan mala ó mucho peor es la irreflexión y la inconsciencia de abajo, que lleva al suicidio y al desastre. A los menores de edad se les nombran tutores ejemplares. Y una prudente tutela en circunstancias graves y difíciles puede ser beneficiosa muchas veces á los pueblos que eternamente son menores de edad.

En el Ayuntamiento.

Sesión extraordinaria.

La máquina elevadora.

Anteanoche celebró el Ayuntamiento sesión extraordinaria para examinar los proyectos de nueva máquina elevadora del Tajo, informados por ingenieros, y elegir el que halla de llevarse á la práctica.

Presidió el alcalde, Sr. Lozoya.

Asistieron los concejales Sres. Ledesma, López, Ormaechea, Pintado, Marín, Moraleda, De la Cuerda, Conde Arroyo, Villarreal, Urosa, Ortiz García, Arcal y Castellanos.

En la tribuna pública había regular concurrencia.

Un incidente.

El Sr. Marín protesta de que no se halla hecho el informe con la reserva que recomendara.

El señor alcalde considera que semejantes palabras significan una censura para él, y, al objeto de defenderse, pasa á ocupar un escaño entre los concejales.

Se hace cargo, entretanto, de la presidencia el Sr. Villarreal.

El Sr. Lozoya explica detalladamente las gestiones practicadas hasta hallar técnicos que informasen los proyectos.

Después de rectificar el Sr. Marín, interviene para aclaraciones el señor Pintado, y, terminado el incidente, vuelve á ocupar la presidencia el señor Lozoya.

El informe de los técnicos.

Se da lectura del informe emitido por los ingenieros.

En él se recomienda, por considerarle más conveniente que los otros, el proyecto de D. Mariano Moreno.

Acerca de los proyectos de los señores Grasset y Averly, se hacen también en el dictamen atinadas consideraciones.

La discusión.—El Sr. Vidal.

Opina el Sr. Vidal que, tanto como el informe de los técnicos, hay que tener en cuenta el aspecto económico del asunto.

Añade que es demasiada aspiración querer dejar el problema perfectamente resuelto, porque el excesivo coste del proyecto aconsejado aceleraría la ban-

carrota municipal, y termina diciendo que sólo se haga ahora lo que consientan los recursos del erario, y se deje para los futuros concejales la completa resolución del problema.

El Sr. Villarreal.

Entiende que no hay más remedio que aceptar lo que aconsejan los ingenieros informados.

Replicando al Sr. Vidal, dice que no debe preocupar tanto la cuestión económica, porque, si no hay ahora dinero bastante, ya se pagará lo que de momento no se pueda.

Aunque se gaste la última peseta—termina diciendo—el caso es que se realice el servicio.

El Sr. Urosa.

Declara que es partidario de que el problema sea resuelto de una vez para siempre.

Por tanto—agrega—estaré al lado del proyecto que responda á ese propósito.

El Sr. Marín.

Considera irrealizable el proyecto del Sr. Moreno, y explica las causas por las cuales emite tal opinión.

El Sr. Castellanos.

Dice que lo más conveniente sería no aprobar ninguno de los proyectos presentados, porque, para que la actual máquina elevadora funcione como es debido y surta sin interrupciones de agua abundante al vecindario, basta ponerla nuevas bombas, que importarían de 10.000 á 15.000 pesetas.

Otro incidente.

Promuévese otro incidente acerca de la forma en que ha de efectuarse la votación.

Los Sres. Pintado y Marín entienden que, no el informe de los ingenieros, como propone la presidencia, sino cada uno de los proyectos presentados, es lo que debe someterse á votación.

Esto suscita un largo debate, y al fin se conviene en que cada cual vote cualquiera de los citados proyectos.

La votación.

Votan á favor del proyecto del Sr. Moreno los Sres. Ortiz García, Urosa, Villarreal, Ledesma, Conde Pérez, Conde Arroyo, otro señor concejal y el alcalde. Total, ocho.

Por el de Grasset, los Sres. Arcal, Marín, López, Moraleda, Ormaechea, de la Cuerda, Castellanos y Pintado, Total, ocho.

Y por el de Averly, el Sr. Vidal. Habiendo resultado empate, se procede á una nueva votación.

El Sr. López, que antes votó por la Casa Grasset, vota ahora por la Casa Averly, y resulta, por tanto, con ocho votos el proyecto Moreno, siete el de Grasset y dos el de Averly.

Queda aceptado, por consiguiente, el proyecto del Sr. Moreno, y seguidamente se levanta la sesión.

DESDE BARCELONA

¿Se hará pronto la paz?

En su cotidiana visita por los centros políticos, el reportero tuvo esta tarde el gusto de conversar con un simpático político catalán, consecuente conservador que ocupa elevado cargo en una corporación de elección popular, representando uno de los distritos levantinos.

El prestigioso político y el reportero departieron durante largo rato sobre los problemas de más palpitante actualidad, recayendo por fin la conversación, como no podía menos de ocurrir, sobre la guerra internacional, sus consecuencias y su duración.

—Ya que de la guerra hablamos—interrumpió de pronto nuestro cariñoso amigo—voy á darle un noticia, una noticia verdaderamente sensacional y que por serlo, usted se resistirá á creerla pero que esto no obstante puede usted creer, porque yo

le respondo de su certeza. La noticia ha llegado hasta mí, por conducto que no deja lugar á dudas.

—¿Que España va á tomar parte en la guerra?

—Nada de eso. La noticia es que estamos en vísperas de la paz. ¡Ya ve usted si la noticia es sensacional! Las negociaciones diplomáticas para llegar á la paz las llevan personalmente al presidente de los Estados Unidos Mr. Wilson y el rey de España, don Alfonso XIII. Pero nuestro rey, tiene á gran empeño en que la paz se haga por su mediación. ¡Tal vez el viaje que recientemente ha hecho á San Sebastián esté relacionado con una gestión diplomática relacionada con la paz.

—¿Pero usted cree que las naciones beligerantes aceptarán esta mediación? ¿Que Inglaterra...?

—¿Inglaterra? De Inglaterra no hay que hablar. Inglaterra será la única vencida. La paz se hará de acuerdo con Inglaterra ó en contra de Inglaterra. Porque hasta ahora la única nación vencida es Inglaterra. Esta nación era respetada por ese dominio sobre los mares que todos reconocíamos, pero ese dominio ha resultado una ficción que los pequeños submarinos se han encargado de poner al descubierto; pero no existiendo ese dominio, Inglaterra tendrá que aceptar las condiciones que se le pongan, pues que de no aceptarlas, le abandonarían sus aliadas á su propia suerte.

—¿Así, pues?...

—Las negociaciones van por muy buen camino, y todo hace sospechar que no transcurrirán muchas semanas sin que se haya llegado á un acuerdo.

—Pero ¿y Bélgica, la pobre Bélgica?

—Todo está previsto. Alemania ha contestado afirmativamente á las proposiciones que D. Alfonso XIII y Mr. Wilson le han hecho para entrar en negociaciones y para que éstas puedan dar el resultado apetecido, se trata sobre la base de que la geografía no ha de sufrir más que una muy pequeña modificación. Así, pues, se respetará á cada nación su actual territorio, excepción hecha de Amberes con una pequeña faja de terreno para poder salir al mar, será cedido á Alemania. A cambio de Amberes, recibirá Bélgica otros territorios franceses. No habrá indemnizaciones metálicas y las compensaciones se harán por medio de cesión de colonias. Seguramente que á usted como á todos abrá llamado la atención la escasa defensiva que los imperios centrales ponen en la invasión de los italianos y es, porque desconocen que Italia ha ido precipitadamente á la guerra porque estaba enterada de estas negociaciones de paz y porque los austro-alemanes saben que el territorio que conquisten los italianos no ha de ser para ellos cuando la paz venga. En cambio, observará usted el gran esfuerzo que los ejércitos austro-alemanes están haciendo en el frente oriental. Ello obedece al deseo de limpiar la Galitzia de rusos, para que Austria no tenga que liquidar ninguna cuenta con Rusia. Cuando haya llegado este momento, que será pronto, cuando los rusos hayan sido totalmente arrojados á su territorio, se acordará el armisticio general. Esto es cosa convenida ya entre Alemania, Austria y Francia. A esto precisamente obedece el revuelo que ahora se nota en la política española y tal vez, la proximidad de la paz sea la verdadera causa que obliga al Sr. Lerroix á em-

prender su campaña intervencionista, pues así como el Gobierno cree que para hacernos respetar cuando llegue el momento de la paz impidiendo que alguna de las naciones beligerantes ponga sus ojos en Baleares ó Canarias basta con prepararnos todo lo que buenamente podamos, el jefe de los radicales, va más allá y piensa que este respeto no vendrá, si antes no demostramos que somos capaces de imponer á los demás el respeto hacia nosotros.

Esto es lo que mejor ó peor interpretado nos dijo nuestro amigo. El lector tomará seguramente nota de todo ello y aguardará á que el tiempo diga la última palabra.

ARTURO F. BONO

Barcelona, Junio 1915.

EN MORA

Suicidio de una joven.

(De nuestro corresponsal).

Mora, 13.—Una joven de veinte años, llamada Antonia Bautista Abad Villarrubia, ha puesto fin á su vida arrojándose al pozo de «Santa Lucía», sito en el camino de Orgaz, extramuros de esta villa.

Mide el pozo veinte metros de profundidad, y sólo unos cinco tiene de agua.

Una mujer llamada Anastasia ha declarado que de lejos vió á la infortunada joven llegar al pozo y arrojarle á él, después de haberse quitado el pañuelo que llevaba á la cabeza.

Ignórase la causa del suicidio, aunque la opinión general es de que han sido los amores contrariados.—C.

DE SOCIEDAD

VIAJEROS

Se encuentra en Toledo nuestro estimado amigo y paisano el capitán de Administración Militar D. José Reus.

—Ayer pasó el día en nuestra capital el señor conde de Esteban.

MATRIMONIO

Ha salido para Santa Amalia (Badajoz) el concejal D. José Sancho, para contraer matrimonio con una bellísima señorita de aquella localidad.

Nuestra enhorabuena.

El suceso de ayer.

Una niña violada.

En las afueras de Toledo ocurrió anteayer un bárbaro suceso, del que fué víctima una niña de diez años de edad, llamada Tomasa Rodríguez Fragua.

Vive ésta con sus padres en la huerta de Villa-Antolina, propiedad del señor Benegas, y al regresar anteayer tarde de Toledo, donde asiste al colegio, salió al encuentro de la chica, á poca distancia de la citada huerta, un sujeto llamado Antonio Mena García, de diecisiete años y natural de Puebla de Montalbán, que trabaja como regador en la huerta del Alamo, propiedad de la viuda de Pelago.

Antonio cogió á Tomasa de un brazo y se la llevó á un llano sembrado de alfalfa, que hay junto al camino, donde fué víctima la niña de actos salvajes.

A consecuencia de ellos, resultó Tomasa con lesiones, de las que fué curada en el Hospital de la Misericordia.

Al enterarse de lo ocurrido el padre

de la chica, Enrique Rodríguez Bargueño, acudió al cuartel de la Guardia civil para presentar la correspondiente denuncia.

En seguida salieron en busca del sátiro el cabo Juan Ramírez y los guardias Anastasio Domínguez y José Díaz, logrando detenerle al poco tiempo.

Antonio confesó á la benemérita su delito.

El Juzgado de instrucción ha comenzado á instruir el proceso correspondiente.

Las tormentas.

La de ayer en Toledo.

Ayer tarde, poco después de las seis, se desencadenó sobre Toledo una formidable tormenta, que causó gran espanto entre el considerable gentío que á dicha hora se hallaba en las calles y en los paseos.

El pedruzco, seguido de un fortísimo aguacero, fué descomunal. Durante unos diez minutos estuvieron cayendo piedras de enorme tamaño. Poco menos que como nueces eran algunas.

En cristales y claraboyas hicieron las piedras grandes daños. Nada se diga de los que han ocasionado en los campos.

La tormenta alcanzó á muchos pueblos de la provincia, en cuyos sembrados, según las noticias que comenzamos á recibir de nuestros corresponsales, ha producido tremendos estragos.

A la hora en que en Toledo empezó á descargar la tormenta, acababa de salir de la iglesia de San Justo la procesión de San Antonio.

De suponer es el pánico que se produjo entre las numerosas personas que formaban la comitiva, y entre el gran gentío estacionado en las calles de la carrera de la procesión.

Esta quedó disuelta en un minuto, y los fieles, como todo el público, corrió á guarecerse en los portales próximos.

En uno de ellos fué metida la imagen de San Antonio.

Tan pronto cesó el aguacero, la procesión, suspendida, regresó inmediatamente.

**

EN YEPES

Dos muertos y un herido gravísimo.

Yepes, 13.—Esta madrugada ha descargado aquí una horrorosa tormenta, que ha ocasionado enormes daños en las siembras.

A un kilómetro de esta población, un rayo ha matado á los segadores Benito Rodríguez Crespo y Emilio Rodríguez Peña, y herido gravísimamente á otro llamado Santiago Gómez de la Torre.

Dos caballerías que éstos tenían resultaron muertas también.

El suceso ha causado gran consternación en el vecindario.—Corresponsal.

EN SANTA OLALLA

Casas inundadas.

Santa Olalla, 13.—Ayer, á las siete y media de la tarde, se desencadenó sobre este pueblo una gran tormenta.

El aguacero fué horroroso é inundó varias casas de la parte baja de la población.

Afortunadamente, no han ocurrido desgracias personales.

Los daños causados en los sembrados son muy considerables.

Las aguas arrastraron muchas aves de corral y gran cantidad de haces de mies.—Corresponsal.

EN MADRIDEJOS

Otra tormenta horrorosa.

Madridejos, 13.—También esta villa fué ayer víctima de una horrorosa tormenta.

Los nubarrones hallábanse tan bajos, que los truenos eran horribles, causando entre las gentes un miedo verdaderamente cerval.

Muchas personas cayeron á tierra privadas del sentido.

Igual efecto hicieron los truenos entre varios de los chicos que se hallaban en las escuelas.

Algunos siguen todavía en cama, asistidos por los facultativos.—Corresponsal.

En Madrid.

TOROS

LA DE LA PRENSA

¡Qué hermosa estaba la plaza!

¡Cómo no, si es la fiesta que bulle con más ardor la sangre española!... Romero de Torres, el gran acuarelista cordobés, el buen amigo de Belmonte—que lo es de corazón—habría hecho, con seguridad un gran lienzo inspirado en cómo estaba la plaza el día de la corrida de la Prensa. Y yo también me atrevería á decir algo de ella si el DIARIO *no hubiese tenido domingo por en medio*, ó lo que es igual, día de descanso. Pero mala ó buena NUESTRA CORRIDA DE LA PRENSA, constituyó una de esas tardes á todo lujo, á gran gala, con que sólo en Madrid se la viste á la fiesta de los toros. Por eso, repito, que si no se hubiesen ya echo por otras plumas mejores descripciones de la corrida y de los aciertos ó defectos de los diestros, ganados, etcétera, yo dedicaría á ella minuciosamente frases, conceptos, pensamientos, imágenes narrativas de lo que fué la lucha del hombre con la fiera, arma do de su destreza, escudándose en su valor y en su arte, exponiendo su vida con la sonrisa en los labios, despreciando el peligro, como lo hicieron en diferentes momentos Pastor, Jose lito, Belmonte y Algabeño, que evita ron echando á tiempo y airosamente un pedazo de lienzo al toro, cuando bramaba de coraje al encontrarse con el engaño del trapo rojo.... ¡Viva la Prensa, y que llegue pronto otro año, aunque nuestra fiesta se repita, tan sosa como la del 1915, pero siem pre será tan española y con tan des pimporrante lujo y mujerío que se sentía orgulloso de haber prendido la mantilla de blondas en la tarde que alternó Pastor con Carranza y «Gallito» con Belmonte!...

LA 11.ª DE ABONO

Pastor, Joselito y Belmonte.— Seis de D. Vicente.

Bajo la impresión del «cambio de chaqueta» de «Don Modesto» (y de lo cual me ocuparé con la detención é imparcialidad que se merece en núme ros sucesivos), afilé mi lápiz para deci ros: Que, en conjunto, no respondió esta corrida á la expectación con que se aguardaba. Fué un monumento de grandeza, comparada con la de ayer, que resultó un sonambulismo; pero no vimos esas faenas completas en que toros y toreros ponen todo el ahinco de su parte. Una tarde de esas buenas, con lunares.

Los de Martínez.—De excelente estampa, preciosos tipos de toros de lidia, pues estaban bien criados, finísimos de cabos y con los punzantes á la perfección.

De nobleza, todos los cinco prime ros, ideales, y el último, manso y bronco. La bravura la mostraron en la suerte de varas, á los primeros puya zos; pero después, concluyeron muy apurados, pues se los pegó tieso, sobre todo á los dos primeros y al quinto. En los otros tercios, estuvieron—menos

el cuarto y quinto—muy aplomados, quedándose en los capotes y muleta, por lo que tuvieron que obligarles bastante á tomar la tela. Este defecto le observé en la nueva cruz de esta ga nadería, desde los bichos aquellos del día de San Juan, pues nada importa el trapío y pujanza en las primeras varas, si después no hay prontitud en el resto de la lidia. De aquí, el que los toros de hoy hayan ido á morir casi todos donde mueren los «apurados», en las puertas de valla, en su abrigo.

Vicente.—Me gustó mucho—como siempre—, pues yo creo que este hom bre no está mal nunca. Podrá tener un día mala fortuna, pero no se le verán cometer torpezas, y menos hacer imbeci lidades para conquistar al público de galería.

Toreó muy bien por verónicas al primero, quitó siempre de un modo colosal, insuperable; dió con la muleta cuanto era de ley y entró de órdago á matar todas las veces. Las estocadas quedaron, algo traserillas en sus dos reses, pero eso no constituye defecto, toda vez que no puede ser la suerte matemáticamente exacta.

La ejecución, es la acreedora al premio ó censura. ¡Bravo, Pastor!

Gallito.—Es un dominador, el más grande—¿quién lo duda?—mas, le co gen defectos que no quieren conocer su prensa y sus parciales. Las verónicas espatarrado que le ovacionan se las hubieran deshecho á Bombita á cebo llazos. En cambio, sus quites son mag nánimos, un deleite, de una variedad que encanta. Con los palos.... ¡Su Ma jestad! Con la muleta—en general—un picaro, muy ventajista, emborrachador de toros, á los que pone tontos; pero eso no es torearlos clásicamente y sí alfiarlos, pasándolos muchas veces el trapo por la cara; una habilidad que, unida á sus facultades, hace que José El Listo, se meta en el bolsillo á los bravos, á los mansos y.... á todo lo que paran las vacas.

¡Pero ese no es el toreo que reclaman los grandes aficionados «sin parti do»! Por eso, no ha vuelto el niño locos ni ayer ni hoy, más que á esos que van á la plaza á aplaudirle todo, pues sus ojos se les congestionan de «gallismo» y no ven más que plumas de ave por todas partes! Muy bien hoy en banderillas, en tres pases de muleta al quinto, y en el tercio que animó de varas en éste. Matando.... perdone usted por Dios, hermano.

Belmonte.—Está disgustado, parece, porque «Don Modesto», el revis tero (?) *pelotilla*, se le ha marchado á la estereria de don Tontolín Menchero. ¡Y tan digno señor es el cronista ilus tradísimo de *El Liberal*! ¡El amigo de Bomba y Machaco! ¡El que dijo que Belmonte era el ORO y Joselito la ORALINA! ¡Vaya un «bajonazo» que ha tirado el señor don José!...

Pero el muchacho de Triana sabe que unos cuantos señores que *nos cues ta dinero ser periodistas*—¿verdad, «Claridades»?—apercibimos á concien cia, que lo mejor toreado de muleta durante los días 12 y 13 de Junio de 1915, correspondió á Belmonte. La fae na que hizo ayer al terrible «Podenco», de Miura, y la realizada hoy con «Comisario», de Martínez (el primero de ellos cobardón y el otro hecho un poste, pues tuvo que obligarle á tomar el trapo y hacer una gran labor), consti tuyen dos triunfos para este buen mu chacho, AUTOR EXCLUSIVO del toreo sin trampa. (Por eso es el que aprieta á todos y lleva más público que ninguno á la plaza).

Conformes en que en el último de hoy haya estado mediano, pero no fué toda su culpa. El toro salió de banderi-

llas bronco y manso, no doblaba bien, y, por tanto, era imposible torearle de otro modo que no fuese de pitón á pitón. En fin, que el chico no le tuvo miedo, aunque sí estuviese desconfiado, pues toda la gente de su alrededor lo andaba también. Le remató, si no bien, decorosamente, hiriendo en lo alto y entrado en tablas.

Y conste, que no tengo partido, ni cobro hoy por escribir esto. Pero «al pan, pan, y al vino, vino».

VERDE Y ORO

Emilio Jáuregui.

Cirujano-Dentista

Consulta de 10 á 1 y de 4 á 7.

70 y 72 Comercio 70 y 72

TOLEDO

Noticias

Caída desgraciada.

La niña de ocho años Maravilla Muñoz Navarro, hija de unos gitanos de Miguel Esteban acampados en la Vega Baja, tuvo ayer la desgracia de caerse en la carretera de Mocejón del burro que montaba, resultando con la fractura del codo derecho.

En el Hospital provincial fué curada por el practicante Sr. López.

En el Círculo jaimista.

Anoche se celebró en este Centro una agradable velada comico-literario-musical, que estuvo muy concurrida, principalmente de bellas chicas.

En la primera parte, pronunció un elocuente discurso el ilustrado joven Sr. Moreno, recitaron admirablemente un bonito diálogo Guadalupe Galán y Félix Briones, y después de leer una hermosa poesía el Sr. Mena, hizo un elocuente resumen el jefe provincial, Sr. Martín Gamero.

En la segunda parte, el Cuadro artístico que dirige el Sr. Briones interpretó magistralmente el drama «¡Po bre madre!» y el sainete «Entre doc tores».

Sus intérpretes, Srtas. Pérez y Ga lán y Sres. Briones, Gómez, Alonso, Menchén y Díez fueron aplaudidísimos.

Confirmación.

En la parroquia de San Marcos administrará mañana el Sacramento de la Confirmación el carcenal Gui sasola.

Velada en el Seminario.

Mañana, á las seis de la tarde, se celebrará en el Seminario una gran velada literario-musical, organizada por la Asociación diocesana de la Buena Prensa, en honor de Santa Teresa de Jesús.

El programa tiene grandes atrac tivos.

Un cacheo.

En las casas de mal vivir practica ron anoche un numeroso cacheo los vigilantes Sres. Pérez Manzano y Gó mez del Cerro, recogiendo gran canti dad de armas de todas clases.

Novillada.

En nuestro circo taurino se celebra rá el próximo día de San Pedro una novillada, en la que estoquearán los diestros Montés y Rojillo.

Prácticas militares.

Ayer llegó á Toledo, para realizar prácticas de telegrafía óptica, una sec-



DIARIO TOLEDANO

Cupón número 44

de la serie de 60, canjeables por un bono numerado, para el sorteo de la MAQUINA DE COSER con que el «Diario Toledano», obsequia á sus lectores y suscriptores de Toledo y fuera de la capital.

¡Tercianas!

Se curan radicalmente, con las muy recomendadas

PILDORAS DEL «OBRERO»

preparadas por el Licenciado SANTOS

De venta: En la acreditada Farmacia del autor,

MOCEJÓN (Toledo)

Precio: 1,75 pesetas, caja de 40 pildoras.

Remítense por correo, con un exiguo aumento sobre la mencionada cantidad.

ción de ingenieros telegrafistas, al man do de un oficial.

En los cerros inmediatos á la ermi ta del Valle dejaron instalada la esta ción radiotelegráfica.

Herido de una pedrada.

En la Clínica de urgencia fué cu rado ayer el niño de nueve años Ju lián Ramírez Perea de una herida contusa en la pierna derecha, que le causó con una piedra otro chico lla mado Antonio, que habita en Santa Leocadia.

Encarcelada.

Por insolvencia de la multa de 50 pesetas que le fué impuesta, con motivo de blasfemar, embriagada en la vía pública, ha ingresado por diez días en la cárcel una mujer de mal vivir llamada Mátilde Ortega Alonso.

DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circula ción de Toledo y su provincia, el más independiente, el mejor informado, el que mejor se lee, el verdadero defensor de los in tereses generales, y el único que ofrece eficaces garantías á los anunciantes.

Arriendo de un olivar.

Se arrienda un olivar en término de Toledo. Darán razón en Toledo, Pozo Amargo, 9.

El que no anuncia, se aísla y se arruina. El anuncio es el medio de relación más poderoso que existe entre los hombres. Probad en DIARIO TOLEDA NO y os convencereis.

Imprenta

La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos.

Sobres, facturas, prospectos, recibos, esquelos de defunción, regla mentos y tarjetas.

Iberica.

Precios económicos.

Carretas, 3 y 5.—Toledo.

Lecea

Pirotecnico Vitoria.

Sirve colecciones com pletas de fuegos artifi ciales desde 25 pesetas, y cohetes de primera desde una peseta la do cena.

Mas detalles, su repre sentante, I FERRERO La Mata (Toledo).

Se arriendan

los pastos de rastrojera de la dehesa de MAJA ZUL ALTO, término de Bargas (Toledo).

Para informes de precio y condiciones, en dicha finca.

Se vende

una cabra granadina y una partida de palomina.

TOLEDO

Imprenta Iberica de Mauricio S. Gómez Calle Carretas, núms. 3 y 5.

**AGUAS
MINERALES
NATURALES DE**

Carabaña

**Purgantes
Depurativas
Antibiliosas
Antiherpéticas**

DE VENTA EN TODO EL MUNDO

Propietarios: Vda. é hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid

GRAN HOTEL DE RUSIA MADRID

34, CARRERA DE SAN JERONIMO, 34

Antiguo y muy acreditado establecimiento en uno de los sitios más céntricos y hermosos de la capital.

Próximo al Congreso de los Diputados, á los Museos, al Retiro y á importantes departamentos oficiales,

Baños en toda la casa.—Cocina selecta.—Habitaciones confortables para familias.—Luz eléctrica.—Ascensor.—Teléfono número 356.—Calefacción central á vapor.

PRECIOS ECONÓMICOS

DIRIGIDO POR D. RAMÓN GONZÁLEZ,
ANTIGUO SOCIO DEL HOTEL DE ROMA

Almacén de Maderas y Fábrica de Aserrar

Pueyo y Sánchez

2, Fray Luis de León, 2.

(esquina á la Ronda de Valencia), teléfono número 4.890

MADRID

**Maderas para Construcción, Carpintería,
Ebanistería y Carretería.**

Talleres electro-mecánicos de Carpintería de

Jaime García Gamero

Plaza de Santo Domingo el Real, 4.-TOLEDO

Grandes existencias de toda clase de PUERTAS, VENTANAS, PUERTAS DE COCHERA Y CARRETILLAS para el transporte de materiales. Pidan presupuestos para toda clase, tanto de obra de taller, como de fuera.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO



Agencias en todas las provincias de España Francia y Portugal.

51 AÑO DE EXISTENCIA

SEGUROS SOBRE LA VIDA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirectores en Toledo: Sres. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, número 15, y Agencias, D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12, y don Enrique Durán, Puerta Llana, núm. 22.

Aguas Clorurado-Sódicas Sulfurosas Magnesianas Paracuellos de Giloca--(Calatayud)

Las aguas de estos acreditados manantiales contienen una cantidad importante de materia orgánica (lodos minero-medicinales) constituida por los elementos salinos que las integran, mas variadas especies de algas entre las que aprecian la begiatea alba, sulfuraria y gran cantidad de bareigna y glerina. Asociados al uso de agua y convenientemente preparados, los lodos, pueden utilizarse con éxito en las enfermedades de la piel, caracterizadas por una abundante secreción, las úlceras atónicas, cualquiera que sea su naturaleza, en especial las herpéticas y escrofulosas, los infartos ganglionares y las enfermedades de los huesos. También puede ser muy conveniente su aplicación en el reumatismo articular y muscular y en algunas neuralgias rebeldes si se localizan claramente. En estos casos la acción sustitutiva que determina en la piel, facilita la curación.

Para informes, pidanse folletos explicativos al administrador del Balneario.

De venta, aguas y lodos, en las principales farmacias.

Abierto desde 1.º de Junio.

CAFES

de tueste natural, tostados diariamente

Puerto Rico, kilo.	5,00 pesetas
Caracolillo, kilo.	5,50 »
Moka, kilo.	6,00 »

AYUSO

Trinidad, 4.-Cuatro Calles, 11.-Telf. 232 y 374

TOLEDO

NUEVO PRODUCTO

Refresco Tamizado

Insustituible para campo y viaje, sustituye con ventaja á los conocidos por su calidad y por la facilidad de su uso; se fabrican de

LIMÓN, NARANJA Y FRESA

5 cts. el paquete.

Confitería Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50.-Toledo.